

En la capital. 4'50 pías. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5' id. id.  
 Ultramar en oro. 12 id. semestre  
 Id. un año en oro. 23 id. id.  
 Extranjero. 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º y 1.º

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y á los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos. en adelante.—Comunicados y remitidos del 50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.  
 Insértese ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 8 de Setiembre de 1891.

NUMEROS SUELTOS  
 25 céntimos.

N.º 4.479

## Cuestión.

No es de poca monta la que afronta *In-cógnito* en los siguientes párrafos.

Un Sr. P. del T., dice, hombre atribulado y nada lerdito, que discurre bien y escribe con soltura y corrección, dirigióse ayer á *El Día* para contarle sus amarguras, producidas por un mal paso de un hijo suyo, capitán de un cuerpo de ejército. El capitán, pundonoroso, honrado, á cuyas condiciones debe añadirse la favorable circunstancia de no haberse sublevado nunca, jugó parte de los fondos de la caja, y perdió, emigrando por este hecho, que determinó, además, la declaración de baja en el escalafón. El padre del emigrado pide indulto para su hijo, en nombre del cual ofrece que reintegrará lo perdido en fuerza de trabajo y de ahorro, solicitando al mismo tiempo que se dé al mencionado hijo el retiro. No frunzan el ceño los lectores apasionados por la disciplina militar, ni se anticipen á pedir que le sea á este ex-oficial negado el indulto. La caridad y la misericordia sientan bien, si no siempre, la mayor parte de las veces; pero el Sr. P. no invoca en favor de su hijo esta propensión hermosa de la humana naturaleza, sino lo que se ha hecho en pró de otros emigrados.

El ejemplo que pone es motivo verdaderamente de preocupación. Llegan á Madrid y á otras partes de la Península los sublevados de Badajoz, amnistiados, y los sublevados de Badajoz, al rebelarse y ausentarse luego de aquella plaza, se apoderaron de 70.000 duros de las cajas de los regimientos y de la Tesorería provincial; y estos 70.000 duros no han vuelto á las cajas ni á la Tesorería, y los que se llevaron tal suma han vuelto indultados ó amnistiados, y algunos de ellos podrán percibir haberes de retirado. El Estado, generoso, perdona á los sublevados de Badajoz lo que se llevaron, y encima á varios de ellos les dá una pensión, y al capitán emigrado por haberse jugado una cantidad de la caja de su regimiento, ni le amnistia, ni le dá retiro, ni le perdona, ni siquiera le admite en el seno de la sociedad española como ciudadano libre.

El Sr. P. acaba su interesante carta consignando que, si para su hijo no obtiene justicia ó gracia, esclamará en su desesperación: «Mi hijo no sería hoy un criminal si, cuando desfalcó la caja de su regimiento, se le hubiese ocurrido gritar ¡viva la República!»—Este Sr. P. tiene un mo-

### El aficionado á la oratoria. (I)

No lo puede remediar.

Otros nacen mancos ó cojos, feos ó bonitos, y él ha nacido orador: si se le pusiera una mordaza, reventaría. No ha necesitado como Demóstenes, remediar remedios físicos: por el contrario, tiene unos pulmones robustos y que funcionan admirablemente; su lengua es larga, aunque no le tiren de ella, y correcta su pronunciación. Sabe empinarse sobre la punta de los pies, mueve el brazo derecho con gran soltura, se estira elegantemente los puños de la camisa, y reúne en suma, todas las circunstancias apetecibles para la oratoria.

Todavía no ha tenido ocasión de desarrollar en grande escala sus facultades, pues no ha sido diputado, ni siquiera concejal, abogado de pobres ni catedrático; pero él será mucho, pues como decía un personaje político, reflexionando delante de un alcornoque: «De menos nos hizo Dios». Por el pronto vive ejercitándose, y para ello es agente electoral, á fin de convencer á los que ejercitan el precioso derecho de que la salvación de la patria estriba en D. Fulano ó D. Mengano; pertenece á todas las sociedades, y en todas usa y abusa de la palabra «para cuestión de orden», «para un

(1) Del libro «Caractéres contemporáneos».

do de decir las cosas que aplasta. Porque es verdad: llevarse dinero del contribuyente ó del Estado, sea de una Tesorería, sea de la caja de un regimiento, no es delito político, sino comun. Llevarse para jugarlo ó para distribuirlo entre sublevados, todo es llevarse, sin derecho alguno para ello. Y el que se lo lleva delinque, grite en favor de la República ó permanezca silencioso; y si la gracia alcanza á uno, á todos ha de alcanzar, porque la justicia es como la libertad, de la cual decía el difunto don Eugenio García Ruiz, como lema de su periódico *El Pueblo*, que si no es igual para todos, no es tal libertad. Pero dirán Vds.: ¿qué moralidad es esa que vamos á fomentar perdonando á los desfalcadores de las cajas de los regimientos? ¿Qué precedentes vamos á sentar? ¿Qué nobilísimos estímulos vamos á despertar autorizando el perdón de los desfalcadores?

Pues eso he oído por ahí con respecto á los sublevados amnistiados. En cuanto se enteren algunos *industriales* de que un grito político es una patente de impunidad para la sustracción de fondos, sin más peligro que el de pasar unos años en el extranjero recibiendo elogios de los republicanos revolucionarios, ya verán ustedes cómo se aviva la afición á la política de rebeldía acompañada de las cajas de los regimientos. Lo mismo dá que los sustractores sean paisanos ó militares. La justicia no ha de mirar la ropa que visten, sino el acto que ejecutan. De todas suertes la cuestión merece estudio, sobre todo ahora que *La República* ha publicado una carta, que insertó en febrero de 1888, de dos emigrados, los cuales decían entonces que el dinero á los emigrados no lo repartía una junta del partido, ni de los mismos emigrados. De modo que sabe Dios cómo se repartiría y á quién iría á parar, cuando los interesados, ó parte de los interesados, no veían un céntimo.

### Argentona histórica.

Así se titula una monografía premiada en los Juegos florales de Barcelona del corriente año, escrita por nuestro amigo don Francisco Carreras Candi, catalanista acérrimo y concejal de la capital del Principado.

Como de un laborioso autor, es una verdadera labor de hormiga la tal monografía, revelando un trabajo impropio en la busca y lectura de documentos relega-

asunto previo», «para fijar el punto que se debate», y despues «para consumir algún turno»... juntamente con la paciencia de sus oyentes.

Oratoria de cajón, oratoria á la medida y al uso corriente, la de nuestro aficionado va dejando en pós de sí memoria más amarga que la que dejaba don Juan Tenorio.

¡Qué días tan ocupados los suyos!

Se levanta temprano para acompañar al cementerio el cadáver de un amigo, y cuando los enterradores empiezan á tapiar el nicho, él, vuelto de espaldas al mismo y dirigiéndose á la comitiva que se dispone á alejarse, exclama:

—¡Ah, señores! y cuán efímeras son las grandezas, y cómo pasa el hombre desde la portería de un ministerio á este lugar del eterno reposo... La muerte, que calificó de pálida el poeta de la antigüedad, penetró ayer en las oficinas de Fomento, y despiada é iracunda, cortó el hilo de una existencia tan laboriosa y útil al país en los momentos en que nuestro amigo roncaba tranquilamente, y muy ajeno de la proximidad de su fin...

Y nuestro orador termina su arenga, que solo escuchan ya los enterradores, por haberse ido alejando poco á poco todos los individuos de la comitiva.

dos, los más, en el pozo del olvido, y como la mayor parte de los trabajos de los catalanistas (con perdon sea dicho de tan respetable grupo) es poco menos que infructuoso.

Comprendemos muy bien se busque, escurriéndose é indague donde hay restos de antiguas épocas, como muy bien la necesidad de que los gobiernos destinen cantidades, y no insignificantes, en remover tierras y murallas donde se descubran vestigios de una pasada civilización más ó menos perfectas; nunca elogiaremos bastante á esos particulares que invierten una parte de su fortuna en excavaciones que den por resultados el descubrimiento de sarcófagos, ánforas, lápidas, etc. etc., porque todo esto puede conducir al esclarecimiento de muchos puntos dudosos de nuestra historia antigua, al complemento de muchos otros y aún á la agregación de algunos hasta hoy desconocidos por las generaciones presentes. Pero casi no podemos comprender como un hombre estudioso como el señor Carreras Candi, se haya pasado un año entero hormigueando, como hemos dicho, buscando pergaminos, devorando libros y más libros, traduciendo del latín *macarrónico* multitud de documentos, minando parte de su existencia é invirtiendo un dineral. ¿Para qué? Para ocuparse de una pequeña é insignificante población del litoral de la provincia de Barcelona, muy cerca de Mataró, que despues del tan impropio trabajo, queda tal cual estaba, sin haber aumentado ni disminuido un ápice su sencilla importancia agrícola y minero-medicinal por sus aguas carbonatadas.

Como desde su más tierna infancia tan ilustrado jóven visita Argentona por tener allí inmensa propiedad, nada tiene de particular profese un especial cariño á lo que fué teatro de sus primeros pasos. Así y solo así comprendemos el tiempo y dinero invertidos en una obra que ni los mismos hijos de Argentona se lo agradecerán, pues no dejará de haber alguno que se llame ofendido, por no citar ciertos personajes tristemente célebres en determinados hechos nada santos, algunos de los cuales dieron días de horror y luto á Mataró y sus alrededores usurpando los tales el uniforme de *mozos de la escuadra*. No hace de esto muchos años; puede tener muy bien alguna idea el autor de la monografía y viven aún algunos de tales *héroes* según se nos asegura.

Todo lo dicho no significa en modo al-

Despues, como se le ha hecho tarde para almorzar en su casa, entra en un café y toma por su cuenta al camarero:

—Miserable organismo el del hombre, que pasa de dar su tributo de lágrimas á procurar que la propia conservación, obediencia á esa ley inmutable...

—¿Qué vá á ser, señorito?

—Esa ley inmutable... un *beefsteak* con patatas y vino... impuesta por el Creador á la criatura. ¡Pobre amigo mio! Él solo, él inerte, él ayuno, él en estrecha cárcel funeraria, y yo... yo...

—¿Postre?

—Sí, un poco de Rochefort... Terrible antítesis; allí el hombre devorado por los gusanos; aquí... Mira, tráemelo de bola, que el Rochefort despierta en mí ideas funebres.

Si ve despues á un amigo en la calle:

—Feliz azár y honra feliz la que suena— exclama—pues me permite cumplir uno de los deberes más caros al corazón. Paseaba inconsciente de semejante ventura, y ésta me llega cuando menos la podía esperar; que así acuden al hombre las desgracias y las felicidades de la vida.

El intriga para dar conferencias en el Fomento de las Artes, en el Centro del Obrero y en El Gran Pensamiento; acude á los meetings políticos de todos los parti-

guno que la obra del señor Carreras Candi no tenga valor material, pues ya lo hemos dicho y lo repetimos; representa un talento investigador de primera talla, una pluma suelta y elegante y una fuerza de voluntad muy poco comunes. Por esto es principalmente por lo que lamentamos se ocupe en trabajos que le ocupan meses y años enteros, sin que nos conduzcan á resultados del todo satisfactorios y positivos.

Que su manera de escribir es elegante y poética lo sabemos ya, y si no lo supiéramos, sería suficiente muestra la lectura de la *dedicatoria al Ayuntamiento* de la cual no podemos abstenernos de transcribir algunas líneas, las que no traducimos por no perder con ello las bellezas de que están saturadas.

«En la albadá de ma vida, l' aire, que gemat per les pinedes argentonines, respiraba jo en lo bressol, comunicá á mon tendre cor, sa vivificadora sava.»

«Entrat en la adolescencia, los afalagadors plahers ab que nostres ciutats pretenen encadenar al jovent, no lograren satisfiser mes ilusions con eixa encisadora poesia, que tu, Argentona, qual nina amorosa, prodigás á qui 't coneix y 't compren.»

«No es, donchs, estrany, que ja dius de la plenitud de la vida, sospire ab anyoransa al separarme, per temps, d'aquelles somrisents valls y montanyes, ahir per mi plenes de dolces esperances, avuy arreu poblades de gratíssims recorts, demà... será lo que Den vulla.»

No le faltan ardidés para justificar en una ú otra forma la importancia de su trabajo, por más que á nuestro juicio ya hemos dicho no le tiene; para ello resucita unos sentidos cantares, que no podemos resistir al deseo de reproducirlos y de los que decía nuestro malogrado amigo el abogado Sr. Maspons, eran del enamorado que quiere darle á su amada lo mejor del mundo.

Tant com tinch, Marieta, 't dó Argentona y Argentona;

Tant com tinch, Marieta, 't dó Argentona y Mataró.

Y en cara 't vull donar més Argentona y Argentona;

Y en cara 't vull donar més Argentona y Granollers.

Y si encara no 'n tens prou Argentona y Argentona;

Y si encara no 'n tens prou Argentona y 'l Masnou.

Estos versos encierrán toda la dulzura

dos y á los económicos de todas las tendencias, y trabaja é intriga para formar en todas las juntas directivas de todas las Sociedades que nacen y en las liquidadoras de todas las que mueren. Los banqueteres son para él inmejorable tribuna, y cuantos le conocen, han llegado á cobrarle tanto miedo, que así que ven aparecer á los camareros con las botellas de Champagne, desalojan el local para no verse en el caso de soportar con riesgo de las funciones digestivas, al aficionado á la oratoria.

Por la noche, y cuando el mundo yace en silencio, nuestro héroe se agita y gestícula dormitando en su lecho, y aun se le oye comenzar uno de sus repetidos exordios:

—Hay momentos en la vida de los pueblos...

—¿Qué dice el huésped?—pregunta la patrona á su marido.

—Nada: duérmete, y no hagas caso. Ahora está con la vida de los pueblos... luego pasará al florentino Dante, para terminar con las florecillas de los campos y el rocío de los cielos. Se lo ha oído á no sé quien, y no hay una sola noche que no lo repita.—M. Ossorio Bernard.

de un pensamiento fino y elegante, siendo a la par una inequívoca muestra de que el catalán, manejado según por quien, no tiene la aspereza que tanto perjudica al oído de aquellos que usan otros idiomas suaves y melódicos por su propia naturaleza, como el castellano, italiano, francés etc.

Con el fin de no molestar más la atención de nuestros lectores, resumiremos nuestra modesta opinión diciendo:

1.º Que el trabajo monumental desarrollado por D. Francisco Carreras Candí, queda reducido a una *guía* completísima de Argenton y su comarca, en la que el autor da patentes muestras de conocer muy bien todos los senderos y puntos culminantes, dando cuantos detalles pueda apetecer el viajero más escrupuloso, acompañando esos detalles de multitud de documentos que existen en su comprobación sin omitir siquiera uno, pues no solo se limita al origen de la villa, si no que nos da minuciosos detalles de cuantas capillas, iglesias, castillos y principales caseríos, sino que nos refiere los nombres de sus señores y dueños, el porque de las sucesivas posesiones, dándonos además una lista biográfica de cuantos hijos de Argenton han sobresalido en distintas épocas y de cuantos otros han llevado por apellido el de aquella insignificante población.

2.º Que el *Argentona Histórica* no es más que un tributo de inmensa gratitud tributado por su autor a la tierra que le vivificó en sus tiernos años; lo que revela una nobleza de sentimientos dignos de todo elogio.

Y 3.º Que el día en que el señor Carreras Candí abandone su espíritu de catalanista acérrimo que hoy le domina, y se haga cargo de todos los hombres, sea cualquiera su nacionalidad somos hermanos, no empleará su no escaso talento en trabajos como el actual que a nada útil conduce a la inmensa mayoría de sus semejantes, sino que se dedicará a otros que las generaciones actual y futuras se lo agradecerán de todo corazón. Nada importa que siga escribiendo en catalán, pues que todo lo bueno y útil es políglota; no hay obra de importancia que no haya sido traducida a todos cuantos idiomas pertenecen al mundo civilizado.

Ese exceso de catalanismo *enragé*, como dicen los franceses, conduce muchas veces a un ridículo espantoso; recuerde sino, lo ocurrido con nuestro amigo de la infancia D. Antonio Buibena, al querer dar a la estampa una traducción al catalán de la obra de Cervantes *D. Quijote de la Mancha*. No se nos oculta que obras de Oller y otros autores, han sido traducidas al alemán, pero aquellas, aunque de fantasía, conducen a un fin práctico de una índole distinta al de *Argentona Histórica*.

P. A. U.

## Noticias locales y generales

Se agita la idea en Ripoll de fundar un *Centre Catalá* que, como todos los de su índole, piensa dedicarse a la publicación de monografías, celebración de Juegos florales y, por consiguiente, defensor de los intereses morales y materiales de Cataluña, con la correspondiente propagación del lenguaje de las ees. Semejante centro, que ningún mal puede reportar a la villa, artes por el contrario puede darle lustre e importancia, tiene ya en su seno el germen de la envidia, que por pueriles temores y miras particulares, procuran no llegue a feliz término tan laudable idea. Confiamos en que sus iniciadores D. Francisco de Budallés y D. Tomás Reguer, ambos farmacéuticos, sabrán imponerse a determinadas pequeñeces, triunfando de los amaños de ciertas personas exentas de toda personalidad visible sin ser irrisoria.

—El lector sabe que el Consejo de guerra constituido en la Coruña con motivo de haberse negado algunos soldados a tomar el rancho prestando no ser bueno, ha condenado a cadena perpétua nada menos que al autor de unos sueltos publicados sobre la calidad del rancho por *La Voz de Galicia*. Con este triste motivo, se ha suscitado en la prensa la cuestión de si, «en época normal, un periódico que

se ocupe en criticar actos de autoridades militares, puede ser sometido a los Consejos de guerra»; la mayoría inmensa de los periódicos sostiene la negativa y entre los escritores de renombre por su competencia, está el señor Mandariaga que a su calidad de militar, reúne la de ilustrado abogado el cual, en un magnífico artículo que no insertamos por su extensión, sostiene que no estando suspendidas las garantías constitucionales, los delitos cometidos por medio de la imprenta, por paisanos, ó por militares que hubiesen delinquido antes de pertenecer a la milicia, ó estando dados de baja en los escalafones, ó desempeñando algún empleo ó cargo público no militar, ó habiendo desertado (párrafo 3.º, art. 349 de la ley orgánica del poder judicial), son *siempre* de la competencia de la jurisdicción ordinaria.

Excusamos decir, que nosotros formamos entre los que sostienen esta tesis racional.

—En otro lugar insertamos la carta que nos ha remitido el señor Roig de Blanes, carta que publicamos en prueba de imparcialidad y por complacerle.

Y ya que esto consignamos, a otro señor que antes de ayer nos escribió desde el mismo punto, debemos decirle que LA LUCHA no se hace solidaria de cuanto publica procedente de sus Corresponsales, colaboradores y demás que a ella se dirijan en cualquier concepto y, por tanto, que si quiere saber quien ser pueda el autor de algún escrito, acuda a los tribunales si motivo tiene para ello, y allí veremos si nosotros venimos obligados a complacerle.

Y por lo que a nosotros toca, debemos decir al firmante de la epístola, que políticos como él no pueden hacer sombra a nadie y que como todos nos conocemos, obte por no amenazar a nadie ni buscar tres pies al gato, pues aunque tenemos amigos en las filas de los que en Blanes gobiernan y en las de la oposición, sentiremos vernos obligados a tomar parte en la contienda que algunos parece intentar sostener por la cuenta que pueda reportarles.

Nadie como nosotros siente esas divisiones imperantes en los pueblos; nadie hace más que nosotros para limitarlas y hacerlas desaparecer; pero nadie tampoco más dispuestos a aceptar cualquier compromiso que la misión periodística nos imponga, y más cuando en la contienda hemos de llevar la mejor parte.

Y basta de lo que se refiere a esa carta y a su firmante.

—Leemos en *La Concentración* de Figueras:

Según nos comunica el Sr. profesor de instrucción pública del inmediato pueblo de Pont de Molins, ha acudido al Sr. Gobernador civil de la Provincia para que, por aquel Ayuntamiento se le abone la parte correspondiente a personal y material, ya que, según él, lo tiene recaudado el Ayuntamiento de los contribuyentes.

Esta falta, nos dice el Sr. Maestro, le priva de poder entregar lo que por material atañe, a los no pudientes, y lo que es más sensible, no puede sustentarse a su familia.

Además nos observa, que habiendo salido una R.O. para que sean admitidos todos los hijos de los Carabineros como a pobres, y no aclarando dicha R. O. si se les debe considerar en igualdad de circunstancias, en un todo comprendidos en las mismas ventajas que los hijos del pueblo no pudientes, ó sea por lo que se refiere al material, también lo han consultado a la autoridad superior.

Mucho celebraríamos que el profesor de instrucción pública de Pont de Molins obtuviera favorable resolución a sus justas demandas.

Y con el colega nosotros, que al propio tiempo rogamos al señor Gobernador civil tome nota de lo que antecede y haga que ese Maestro cobre, ya que tan de justicia le corresponde.

—Con una regular concurrencia, como pocos días se había visto, antayer debutó en el *Circo Alvarez* la compañía catalana que dirige el inteligente artista D. Enrique Borrás, poniendo en escena las producciones del señor Pitarra *Lo Ferrer de tall*, *Cura de moru* y el monólogo *La ruleta*, desempeñado este último por el señor Borrás, el cual dió pruebas de ser un verdadero artista por la difícil ejecución y efectos dramáticos que en dicho monólogo van envueltos, siendo calurosamente aplaudido. El señor Tubau y demás artistas que tomaron parte, recogieron también

buenha cosecha de aplausos siendo llamados varias veces al palco escénico, particularmente en los finales de los actos. En una palabra, es una compañía en su conjunto bastante aceptable, a la cual auguramos un feliz éxito.

—Como desde muchos días hace tenemos dicho, el día 14 entre 12 y 1 de la tarde saldrá de Barcelona la peregrinación española al sepulcro de San Luis en Roma. Hasta el día 13 se expendrán pasajes. El importe de los billetes de ida y vuelta desde Barcelona a Roma es de 191'29 pts. en 1.ª clase; de 139'36 pts. en 2.ª; y de 95'35 pts. en 3.ª, debiendo añadirse 5 pesetas más para gastos generales. La salida de Roma para el regreso será a las 10 de la noche del 27. Serán recibidos los romeros en audiencia por el Papa del 19 al 21.

—La verdad es que el apasionamiento conduce a mal camino, y el que domina a los periódicos de Figueras los lleva a un terreno del que quisiéramos verlos lejos por bien de ellos y honra de todos. Los ataques que se dirijen colégas tan ilustrados como *La Concentración* y el *Semanario de Figueras*, son de esos que solo conducen al desprestigio sin provecho para los contendientes y como se puede disentir sin agravarse ni echar mano del vocabulario ofensivo, nosotros rogamos a uno y otro miren desapasionadamente el espectáculo que están dando y tengan en cuenta, que si hay quien por adularlos los aplaude, en cambio existe una inmensa mayoría que lamenta tanta inquina. Discutir no es disputar y lo que hacen tan apreciables compañeros, es disputar de lo lindo.

—Nuestro apreciable amigo D. Teodoro Palau, ha tenido la inmensa desgracia de perder a su anciana y virtuosa madre, cuyo entierro tuvo lugar antes de ayer, asistiendo un gran número de amigos y conocidos.

Dámosle, así como a su familia, el pésame más sentido.

—Estamos de nuevo metidos en cambios atmosféricos, y como la estación avanza y se acerca la época del mayor peligro, bueno será que nuestros lectores se precieban y se precavan.

—Antes de ayer fueron conducidos a la última morada los restos mortales de la que fué esposa de nuestro particular amigo D. Joaquín Ametller, los cuales fueron acompañados por numerosa concurrencia en la que estaban representadas todas las clases sociales y aspiraciones políticas.

Al señor Ametller y a su desconsolada familia, reiteramos la expresión de nuestro sentido pésame.

—Desde el once del actual hasta el treinta, estará abierta en el Instituto de Figueras la matrícula para el próximo curso.

—Rogamos al señor Gobernador se entere y vea como es que el Maestro de instrucción pública de Espolla, todavía no ha cobrado el personal y material del tercer trimestre de 1890, cuando se está pagando ya el primero del noventa y uno.

Como sabemos el interés que el señor Mataró tiene por el profesorado, creemos suficiente esta llamada.

—Participamos al público, que ha dejado de formar parte de la Compañía de Opera que actuará en el Teatro Principal a últimos del presente, la primera tiple lizera Sra. Fons, por haberse negado en absoluto a cantar las partes de Reina en *Hugonotes* y de Princesa en el *Roberto*, sustituyéndola la Srita. Emilia Ferrer, artista de conocidos méritos.

—Dirijida por el distinguido Ingeniero Jefe de la Armada D. Manuel Rodríguez, con la colaboración de Ingenieros de Caminos, Montes y del Ejército, se ha organizado en Barcelona, Rambla de Estudios 6, una Academia preparatoria para carreras especiales tanto civiles como militares, cuyas clases se abrirán el día 1.º del próximo Octubre.

La reconocida competencia y vasta ilustración del personal docente de dicha Academia, y el hecho de ser la única en su clase que en Barcelona existe, nos mueve a recomendarla a cuantos pudiera interesar el género de enseñanza a que se refiere.

—Se halla en esta capital el profesor ilusionista D. Luis de Hary quien, esta noche a las 9, efectuará una velada de sus curiosos experimentos de Magia moderna en el teatro del *Centro Moral*, a la que podrán asistir gratis los señores socios y sus familias.

Según el programa que tenemos a la vista, los trabajos del profesor Hary son distintos y superan, por lo que leemos, en presentación y repertorio a los de otros artistas.

—En Port-bou ha bajado el precio del pan diez céntimos los dos kilos cuatrocientos gramos.

—Como dijimos, ayer se encargó de la Sección de correos del Servicio de comunicaciones de esta provincia, nuestro amigo señor Ruiz Blanch.

—Ha sido declarado cesante el oficial primero de la Aduana de Port-bou D. Gaspar Soroceta; nombrado Administrador de la de Sallent, el oficial cuarto de la de Port-bou D. A. Martínez Bachiller y Administradores de las de Dancharinea y Tossa, los Vistas del mencionado centro D. José Bianco y D. Francisco Seguí.

—Han sido declarados cesantes los Administradores de las Estafetas de correos de Camprodón, Castelló de Ampurias, Hostalrich y Blanes, éste por supresión de la Estafeta y los tres anteriores por encargarse los funcionarios del ramo de telégrafos, cuyas estaciones telegráficas se establecerán en breve.

Dichos Administradores continuarán en sus respectivos puestos hasta tanto se organice el nuevo servicio.

—Se nos dice, que a consecuencia de causa criminal que se instruye sobre el delito de estafa en el Juzgado del Hospital de Barcelona, ha sido preso un vecino de esta ciudad, hijo de un industrial que hasta hace unos meses estuvo domiciliado en la misma.

### Análisis Químico Oficial de la «Emulsión Scott»

Por mandato de la Excmo. Diputación Provincial de Madrid, y oficio suscrito por el Excmo. Sr. Decano del Cuerpo Médico-Farmacéutico; los que suscriben, Profesores Químicos-Farmacéuticos de la Beneficencia Provincial han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió).

Resultado: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao, entre cuyos cuerpos constitutivos figura el indicado metaloide en abundancia.—Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea Emulsionándole mediante cierta cantidad de mucilaga de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos enumerados primeramente.—Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su ingestión, sin alterar en nada los principios inmediatos y químicos de dicho Aceite é hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamentos que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica.—Para que conste y según mandato de la Superioridad firmamos el presente en Madrid a 10 mayo 1887.

Profr. ISIDRO LÓPEZ DUEÑAS.

Profr. JOSÉ L. GIRÓN.

### Una excursión al Remedío.

Al joven letrado, amigo mío, Marcial Mardina de la Hoz.

A una hora de esta población, existe un enhiesto cerro en el cual había antes un misero ermitorio en donde se veneraba a la Virgen del Remedío.

De poco tiempo a esta parte, tal ha sido el interés que ha desplegado el vecindario en masa, que no solo han sustituido aquel reducido ermitorio por una elegante capilla, si que también junto a ésta han levantado una espaciosa casa para albergue de aquellos que se vean envueltos en las densas sombras de la noche, acometidos por alguna tempestad, ó que por gusto quieran hospedarse en aquel edificio, desde donde se ofrece un bellissimo panorama.

Desde la cumbre del expresado cerro, domínase la mayoría del término; algunos pueblos del partido y hasta si el día se presta a ello, puede el observador, con ayuda de un regular cristal, contemplar el azulado color de las aguas marinas.

El camino que conduce a la expresada capilla es una verdadera escalera espiral.

Haber ido a la Ciudad Condal cuando

ésta, orgullosa, ostentaba una exposición universal, envidia de muchas naciones y emblema del trabajo y del progreso, sin visitarla, hubiera sido la peor ofensa que se les pudiera inferir á los barceloneses.

Negar la fama que tiene Valencia de mugeres seductoras y de espléndidos vergeles, equivaldría á crearse la enemistad general de los habitantes de la ciudad de las flores y del Túria.

No comprender que la villa de Oso y del madroño, es la población más atenta de España y en donde las formas sociales han adquirido un envidiable progreso, sería no tener esa imparcialidad que debe ser innata en el hombre.

Haber estado en Sevilla, Cádiz ó Málaga, y no perder la chabeta ante una hurt con un tirado mantón, es lo mismo que carecer de alma y del fuego de las pasiones.

Venir á Chelva y no hacer una excursión al «Remedio» es para sus habitantes más grave todavía que el peor delito que encierra el Código penal.

Lo mismo el enfermo, que el jóven enamorado, el rico que el pobre, el célibe que la soltera, todo lo esperan de la Virgen del Remedio.

Está enfermo, á la Virgen le pide su saludable bálsamo.

Está enamorado, la Virgen intervendrá con la «Dulcinea» para que corresponda al galán.

Está pobre, la Virgen le abrirá nuevos horizontes donde vislumbre el deseado pan nuestro de cada día.

Está rico, de la Virgen espera la conservación de sus capitales.

Está soltero, la Virgen le indicará, por medio de unas punzaditas en el corazón, la mujer que ha de compartir con él las penas y alegrías de esta vida pasajera.

Se trata de una solterita, pues la Virgen le dará el atleta que se merece.

¡Todo, absolutamente todo lo esperan de la Virgen del Remedio!

Con estos antecedentes, bien comprenderán mis queridos lectores que yo habia de hacer mi escurcioncita, de la cual por telégrafo le doy cuenta.

Pico Remedio: 5 tarde: Llegado 8 mañana, borricamente: Compañía muchachas bonitas: Comestibles y bebestibles: Visita-do Virgen, cerros correspondientes: Baile

improvisado—Atracado agua manantial Remedio, voráz apetito, dia fresco, espléndido: Tomo lentes, veo playa: Boca tiburon sin suegra: Esposa paseando orillas, sargentos caballeria Sagunto: Comido opíparamente. Apuradas municiones; dormido siesta. Regreso feliz. Caidas varias sin consecuencia.

Y pues que se va alargando poco á poco el telegrama y ando de dinero escaso, ya les diré otra semana muchas cosas que me callo por la razón espresada.

Ramiro Alegre Garcés. Chelva y Setiembre.

Noherlesoom

He aquí lo que anuncia en lo que resta de esta primera quincena de Setiembre.

El lunes 7 tendrá su centro la tempestad en la entrada del mar Báltico, en el golfo de Skage-Rack, sin disminuir sensiblemente su intensidad. Aunque la acción del centro tempestuoso se ejercitará particularmente en las regiones del NO. y centro de Europa, también continuará sintiéndose en nuestra Península, especialmente las regiones del NO. y Norte, donde continuarán las lluvias, con vientos de entre NO. y N. y baja temperatura.

Algo tardías serán estas lluvias para algunas comarcas; pero en general podrán ser muy beneficiosas para el viñedo especialmente.

La segunda mitad de esta quincena no ofrece tanto interés meteorológico como la primera. Las dos depresiones del Atlántico que invadirán á Europa en dicha segunda mitad de la quincena, serán de una intensidad ordinaria. La primera estará contrarrestada su acción en nuestra Península por la existencia de otra depresión en el Mediterráneo. Esta será la que más influirá en nuestras latitudes, y se sentirá su acción particularmente el miércoles 9 en las regiones del Nordeste y Levante, produciendo en ellas algunas lluvias con viento de entre NE. y SE.

Más importante que la anterior será la depresión oceánica que abordará á nuestro Continente el viernes 11. Apesar de esto, no será muy sensible en nuestra Península hasta el domingo 13, en que estará más próximo á nuestras latitudes su centro de acción, y como estará á nuestro Norte el centro de la depresión, en influencia se sentirá particularmente en las regiones septentrionales de la Península, donde producirá lluvias con vientos de entre O. y N.

En los dos últimos días de la quincena solo aparece en nuestra Península el principio de una depresión en el Mediterráneo, que se

sentirá el martes 15 en la región del Nordeste y en la proximidades de los golfos de León y Génova.

Remitido.

Puerto de la Selva 5 Setiembre de 1891. Señor Director de LA LUCHA.

Mi distinguido amigo: Encontrándome accidentalmente en esta villa, en donde, como en mi casa, leo su apreciable periódico. Sorprendido por la seccion de noticias locales y generales de fecha de ayer, por lo que, siendo otro de los concejales de la mayoría del Ayuntamiento de Blanes, tengo el gusto de hacer constar, que siento en el alma haya sido V. sorprendido por carta de una persona de respeto de aquella villa, y lo siento mucho más porque me consta obra V. siempre de buena fé en todos los asuntos; y como las noticias que recibe V. de Blanes no son ciertas, estimaré esté V. prevenido con las cartas de personas de respeto de aquella villa.

En el Ayuntamiento y en la Secretaría, se recibe á todos los vecinos de Blanes con la delicadeza debida, se ponen de manifiesto cuantos antecedentes piden los que allí se acercan, y se despachan los asuntos al dia.

Al Ayuntamiento de Blanes no se le ha presentado el caso de hacer profesion política de ninguna clase, no admite por ahora otro calificativo que el de Ayuntamiento Administrativo: en la mayoría del Ayuntamiento hay conservadores como lo son mis amigos los señores Alcaldes y algunos otros concejales, hay republicanos, pero republicanos de buena fé y juntos con los conservadores, representan la voluntad de la inmensa mayoría de la población.

La minoría conservadora que dice el de la carta, protesta de este calificativo, puesto que nunca han pertenecido á dicho partido; por sus actos puede muy bien llamárseles carlistas; así los tienen clasificados en aquella villa, en particular á los dos que asistieron á la sesion de 27 de Agosto último, personas muy respetables por sus títulos, no tanto en sus creencias, pues me consta que uno de ellos cree en el arte de la brujería y son además estos señores armas las más poderosas que esgrime un chiquitín que V. conoce, como lo conocen los jefes del fusionismo de esta provincia.

No contesto al respetable de la carta; como es una falsedad cuanto consigna en ella, de aquí que me veo privado de decir nada y es lo que merecen los que así sorprenden la buena fé de un director de periódico.

Verá con gusto la insercion de estas líneas en su apreciable periódico, y le quedará como siempre agradecido su afectísimo q. b. s. m.—J. Roig Pou.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY La Natividad de N. Sra.

CUARENTA HORAS Están en la Capilla de la Pasion y Muerte.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA de conformidad con el Registro Civil.

Dia 6.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—Catalina Casagrán, 33 años.—Maria Verdaguer, 15 meses.—Antonio Bayó, 2 años.—Margarita Serriñana, 77 años. Dia 7.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—Juan Vidal, 61 años.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6:

Anuncios.

EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los paises del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias

Grande y magnífico edificio para alquilar, situado en la calle del Portal-Nou, Núm. 7, donde estaba instalada la Academia Gerundense. Dirigirse Clavería, 8. 1-15

PILDORAS DE BLANCARD CON Yoduro de Hierro Inalterable. NEW-YORK Aprobadas por la Academia de Medicina de París. PARIS Adoptadas por el Formulario oficial francés y autorizadas por el Consejo médico de San Petersburgo. Participando de las propiedades del Iodo y del Hierro, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (tumores, obstrucciones y humores frios, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginosos; en la Clorosis (colores pálidos), Leucorrea (flor blanca), la Amenorrea (menstruacion nula ó débil), la Tisis, la Sífilis constitucional, etc. En fin, ofrecen á los prácticos un agente terapéutico de los mas energicos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, débiles ó debilitadas. N. B. — El Yoduro de hierro impuro ó alterado es un medicamento infiel é irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, exámbese nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la Unión de Fabricantes. Farmacéutico de París, calle Bonaparte, 40. DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

pocos corazones, y aun por lo general la sienten los que están en una categoría inferior á la de aquellos que se la causan.

De manera, que bastaria en éstos un cambio de posicion para que desapareciese de ellos una pasion que puede llevar hasta al crimen.

Pero aun así considerada la cuestion de las pasiones, hay en el corazon humano una palanca que suaviza los desastrosos efectos que las pasiones producen muchas veces.

Esa palanca es el sentimiento moral y religioso.

De manera, que el hombre en cuyo corazon domina el instinto de la maldad, abusará siempre de todas las pasiones que llegue á sentir, aun de aquellas que, como el amor, son susceptibles de producir la felicidad.

Pero para alcanzar este resultado, es necesario conocer los limites de la pasion, y no salirse de ellos.

El ejemplo que vamos á presentar á la vista de nuestros lectores, es el de un hombre que seduce á una desdichada á la cual ha sabido inspirar amor, cuando él no sentia esta pasion, apesar de que sabia fingirla.

¡Que sirva de leccion á las jóvenes incautas que caen en los infames lazos tendidos por el libertinage!

Hé aquí á lo que aspiramos.

II.

Vivia en la ciudad de Praga en Bohemia un matrimonio de ilustre cuna, cuyas riquezas permitian dar á sus hijos una brillantísima educacion.

Como estaban persuadidos de que esta era para sus hijos aun mejor dote que el de sus riquezas, se esmeraron en ello.

Así es que no se contentaban con tener los mejores maestros para sus hijos, sino que ellos contribuian por su parte á la educacion de sus hijos, formando sus corazones en el amor á la virtud.

Tenian dos hijos varones y una hembra que se llamaba Carlota.

Esta tenia diez años y era el menor de los hijos de aquel matrimonio.

Sus padres la amaban con singular cariño, y todos los dias daban gracias á Dios por haberles concedido tanta dicha en su estado.

La austeridad y rigidez de la tia no tardaron en convertir la franqueza é ingenuidad de la niña en disimulo y fingimiento.

Como hallaba en sus padres una correccion dulce y tierna, no temia confesar nunca sus faltas.

Pero hasta temia presentarse ante la tia, porque en su estremada rigidez consideraba intencionadas las acciones mas indifentes de Carlota, y la reprendia con un rigor estremado.

La errada conducta de la tia cambió completamente el carácter de Carlota, produciendo los efectos contrarios á lo que se proponia.

Y las consecuencias de ello no podian menos de ser lamentables.

Es muy difícil inspirar la virtud por medio de la tirania.

Para imprimirla en los corazones, son medios mas conducentes y seguros la suavidad, la dulzura y el ejemplo.

Lo que la tia de Carlota le habia inspirado eran el aborrecimiento á su persona, el despecho, y el desde de sacudir su pesado yugo.

Hé aquí la que habia sacado la tia de tanta austeridad.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHSO MEDICAMENTOS,

ENVOELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 19-26

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace más de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

## al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fabrica, Especieiones: J.-P. LAROZE & C<sup>ie</sup>, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPÓSITOS: Barcelona: Borrel her<sup>os</sup>, Camp her<sup>os</sup>, Ramon Cuyas, Uriach y Alomar.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio.  
El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Froto-Ioduro de hierro.  
Los Dentifricos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahlí, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de lamiño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

— 491 —

mente á su educación, la llevó á Viena dando este difícil encargo á una tía suya que residía en aquella capital.

Así creyó á su hermana mejor preservada que á su lado de los riesgos á que se hallan espuestas las jóvenes, si no hay quien vigile constantemente su conducta con cariño é interés.

Además la tía era viuda sin hijos, ocupaba una brillante posición social, y por lo tanto podía libremente dedicarse al buen desempeño de una misión que aceptó con sumo placer.

### III.

La precaución tomada por el hermano de Carlota, era prudente y propia de un hombre bien educado.

Sin embargo, los resultados no correspondieron á sus deseos.

Carlota tenía en sus padres amigos tiernos.

Y halló en su tía una rigidez y severidad estremadas.

El carácter suave, tierno y amoroso de sus padres habían hecho de Carlota una niña franca é ingenua.

Treinta años hacia que vivían en él y nunca había venido á turbar la dicha de aquellos dos esposos el menor pesar.

La placentera y tranquila vida porque habían pasado, les indicaba un largo plazo para acabar su peregrinación en la tierra.

Pero Dios, cuyos providenciales decretos nos son desconocidos, quiso llamarles á su seno, y con medio año de diferencia murieron los dos esposos.

Como era costumbre en aquella época entre las familias nobles, y estando en vigor la institución de los mayorazgos, el hijo mayor sustituyó al padre así en la posesión de sus bienes, como en la educación de sus hermanos.

El mayorazgo, que tenía ya veinte y dos años, merced á su edad había podido recoger algunos frutos de la educación que sus padres procuraron darle; pero no su hermano ni la tierna Carlota.

En cuanto el primogénito tomó las riendas, pensó en fijar la suerte de su hermano, y lo colocó de cadete á un regimiento.

Respecto á Carlota, creyendo que sería para él una carga pesada el atender personal-

— 490 —

## BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. . . . . 4 pesetas.  
Encuadrado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. . . . . 5 »  
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadración de cada volumen. . . . . 0.75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»  
En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

CÓDIGO CIVIL  
COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLÀ.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3.50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correo 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.



## Las Pildoras del Dr. Ayer

son un remedio inmejorable para constipación, biliosidad, jaqueca, dispepsia, ictericia y los desarreglos comunes del

ESTÓMAGO, HIGADO Y RIÑONES.

Sirven para cortar resfriados, mitigar fiebres, aliviar la gota, reumatismo y neuralgia, limpiar el sistema de humores deletéreos y ayudar á la formación de sangre pura y abundante. Estas bien conocidas pildoras están compuestas de las virtudes esenciales de los mejores vegetales catárticos y no contienen calomel ni otra droga deletérea. Pueden darse por lo tanto siempre que se necesite un purgante, sin temor de malos efectos. Estando abiertas de azúcar son agradables al paladar y sus virtudes medicinales se conservan por tiempo indefinido en cualquier clima. Debe haberlas en todos los botiquines de familia y en la maleta del viajero.

## Las Pildoras del Dr. Ayer

PREPARADAS POR EL  
DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.  
Se venden en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

1200

## CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de París, Londres y Nueva-York para curar rápidamente:

Los Flujos antiguos ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus de CLIN y C<sup>ia</sup>, de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

— 487 —

á las pasiones y reclaman en nombre de la conservación de la sociedad que se las domine y comprima por todos los medios posibles.

Hay, empero, una escuela que afirma que todos los males que se achacan á las pasiones, son producidos por esta misma compresión que tanto se enaltece por otros.

¿Cuál de las dos escuelas está dentro de la verdad?

No nos atrevemos á fallar en tan delicado asunto.

Sin embargo, tal vez sería conveniente distinguir unas pasiones de otras, porque no todas llevan en sí las mismas condiciones.

Para nosotros hay dos clases de pasiones.

Las unas son naturales.

Las otras son artificiales.

Aquellas son las que someten á su dominio á la generalidad de los seres creados.

Estas son las que provienen de las circunstancias accidentales que rodean al que las siente!

El amor, por ejemplo, es una pasión que siente y atrae y une con dulces lazos á todos los seres.

La envidia es una pasión que domina á